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今年的这个中秋节，对苏炳添来说，一定是最美的记

忆。昨晚，在全运会男子百米决赛中，苏炳添一骑绝尘，以 9
秒 95的成绩轻松夺冠。第四次站上全运赛场的他，终于在
自己的荣誉簿上“添”上一块全运金牌，一圆心中的梦。32
岁的苏炳添，无愧“苏神”称号。

    3万人， 这是全运会田径

比赛首日的到场观众。前两天，

票务工作人员就透露， 百米比

赛日的门票售出 1.6 万张，并
还在不断刷新数字。据统计，全

运会开赛以来， 不少项目的门

票都告罄， 设在西安奥体中心
的田径比赛，是出票最多的。作

为运动之母， 也是综合性运动
会的大项， 田径受到观众如此

热烈的追捧，意料之外，又情理
之中。

意料之外， 是因为过去一

段时间， 田径并没有获得足够
的关注。这里面有成绩的原因，

也有疫情的原因。 国际田联钻
石联赛上海站停办两年， 去年

和今年的全国锦标赛， 承办地
绍兴和重庆均实行封闭办赛，

喜爱田径的观众，无奈却步。东
京奥运会前的一年多里， 大家

对田径选手的近况不了解，有
关田径的话题缺少内容支持。

东京， 中国田径取得全面
突破， 多个项目的选手历史性

闯入决赛， 巩立姣和刘诗颖夺
下铅球和标枪的首枚金牌，苏
炳添更是以 9.83秒成为第一个站上奥运

百米决赛跑道的中国人。情理之中，田径
不火都不可能！

当全运会向观众开放观赛，这一刻，

就像沉默许久的火山， 大家对田径项目

的热情如炙热的岩浆喷涌而出。 看看昨
天男子百米赛道上，真是星光熠熠。苏炳

添、谢震业，还有奥运接力天团的吴智强、

汤星强， 以及新科全锦赛冠军陈冠锋。田
径，释放出了她该有的魅力。

这里， 要感谢运动员和教练员的坚
守， 没有他们克服奥运会推迟一年的巨

大困难、 用最大的热忱和精力投入训练
提升水平，就没有今天全运会田径看台

的火爆。这里面的好处，往近的想，本届
全运会有望赛出好成绩； 朝远的看，

会有更多青少年投入田径运动，

为国家田径事业夯实人才塔

基。借用巩立姣的说法：往

后，中国田径有戏了！
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一心一意
赛后的新闻发布会厅内，苏炳添

坐在台上，尽管口罩遮住了大半张

脸，依然能看到他眼睛里兴奋和喜悦
的光。台下，密密麻麻坐满了一百多

名记者，长枪短炮一堆，有同行打趣

道：“全国各地的媒体能来的都来
了。”如此盛况，实在难得一见。

一个小时前，苏炳添刚刚站上男子
100米决赛的起跑线。出场时，他面对

镜头，做出一个比心的动作。深深地吸
了一口气，抬起头，苏炳添目光如炬。此

时，他只有一个念头：拿下这块金牌，
属于自己的第一块全运会金牌！

虽然已经是当之无愧的“亚洲第
一飞人”，而且已经参加过三届全运

会，苏炳添此前却一直无缘男子百米
冠军。2009年的山东，年仅 20岁的他

首次参加全运会，只获得第六；2013
年在辽宁，他跑出 10秒 12，但那时张

培萌才是中国状态最好的百米男选
手，苏炳添再次与金牌无缘；四年前

的天津，他在决赛中又以 0.06秒不敌
国家队队友谢震业，再度收获银牌。

一心一意，一定要破咒！发令枪
一响，苏炳添如猛虎下山、离弦之箭，

噌地一下子蹿了出去。从头到尾，他
都一路保持领先，冲刺时依然怒目圆

睁。看得出，他太想要这个冠军了。而
这一次，终于梦想成真。

短短几天时间，苏炳添完成了人
生之中很多的“第一次”：第一次来到

古城西安，第一次当火炬手，第一次
拿到全运会金牌。

十全十美
圆梦时刻，兴奋的苏炳添慢慢

绕场一周，向观众们一次次挥手再

三致谢，也接受着全场观众一次
次的欢呼，场内气氛达到了高

潮。看台上，“中秋佳节月圆
夜，中国百米看炳添”的

红色条幅，格外显眼。

苏炳添夺冠，并不让人意外，但他

能在决赛跑出 9秒 95的成绩，却着实
不易。他刷新了全运会 10秒 04的男

子百米纪录，也是他职业生涯第 10次
跑进 10秒大关，在中秋之夜，可谓“十

全十美”。
要知道，一个多月前他刚征战完

东京奥运会，那是他状态最佳的时候。

回国之后经历了三个星期的隔离，训
练也并不系统，依然能够跑进 10秒，

足以说明他的强大实力。
“如果这次还没夺冠，我可能就直

接退役了。”赛后，苏炳添半开玩笑半认
真地说。“我一直想完成自己的全运会

金牌梦想，过去这对我像是一个枷锁，
承受了非常大的压力，所以赛前我基本

上屏蔽了一切。因为我知道，只要我正
常发挥，这个冠军肯定是能拿下。”

回顾奋斗的过往，苏炳添不禁有
些动情。“2017年的时候，一些人说苏

炳添已经跑不动了，但我的故事告诉
大家，当一个人在低谷时，不应该只有

质疑，他需要的是帮助，让他从黑暗和
低谷中走出来。”

未来，“苏神”还有什么目标？他坦
言，再参加一届全运会的可能性已经

很小，四年之后我 36岁，应该没有竞
争力了。我觉得这是我最后一届全运

会，但不是我最后一场比赛。”苏炳添
仍然还有未完成的心愿：“只要继续做

好训练、抠好细节，应该还能再跑几次
9秒 8区的成绩吧。”

一轮明月当空，夜色渐浓。随着当
日比赛全部结束，一曲《十五的月亮》

响彻西安奥体中心体育场。每逢佳节

倍思亲，“亚洲飞人”说，他现在最想做
的是赶紧回家，去看看已有 5个多月

没见的儿子。 特派记者 关尹
（本报西安今日电）■
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■ 圣火映英姿

■ 葛曼棋（右）夺
女子百米金牌

■ 上海选手宋佳媛
夺女子铅球亚军
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